



EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLIX

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14179

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENÍNSULA: Un mes, 1'50 ptas.—Tres meses, 4'50 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 18 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24

VIERNES 5 DE MARZO DE 1909

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Correos póstales ó París: Mr. A. Lorete, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jones, 31, Faubourg-Montmartre.



La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL
45 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA.—SEGUROS contra INCENDIOS.

Subdirección en Cartagena: HIJOS DE SORO. Caridad 4, principal

Alarma infundada

No hace mucho tiempo empezó a difundirse gran alarma por la población, con motivo de ciertas noticias propaladas respecto a la maestranza de nuestro arsenal; los créditos agotados impedían que se continuara trabajando y en virtud de este contratiempo había necesidad de despedir un número considerable de obreros.

Tratándose de un asunto que afectaba a los intereses de la ciudad y que de realizarse produciría notables perturbaciones en la marcha económica de la misma, se pusieron en juego todo género de influencias para evitarlo y afortunadamente se conjuró el conflicto, restableciéndose la calma y la tranquilidad perdidas.

Con motivo de aquellas gestiones, hizo el actual ministro de Marina una visita al Arsenal de Cartagena, quedando convencido—según manifestación propia—de las excelentes condiciones de dicho establecimiento del Estado para realizar obras y de su magnífica situación topográfica.

Hizo el Sr. Ferrándiz solemnes ofrecimientos y la vida económica del Arsenal la creemos asegurada por algún tiempo.

Hoy nos sorprende una noticia que el telegrafo comunica y que casi podemos asegurar su inexactitud.

Se dice, que el crucero «Cataluña», construido como todos saben en nuestro Arsenal, marchará a Barcelona por disposición del Gobierno a verificar obras y reparaciones en su casco.

Y decimos que esta versión no puede ser exacta porque dichas reparaciones consisten en nivelar los ejes de las hélices y ponerle nuevas camisas y guayacanes, y como para ello, se hace preciso que el barco entre en dique y en Barcelona el flotante que existe carece de fuerza para buques de este porte, es imposible que en la capital del principado se verifiquen las proyectadas obras.

Lo único de cierto que hay en este asunto es que una de las piezas que tiene que adaptarse a la hélice, no puede fundirse en nuestro Arsenal por carecer de horno para ello, que se irá a Barcelona y se traerá después a Cartagena para que la pongan los obreros de nuestra maestranza.

Sin embargo, nos parece muy bien, que a algunos periódicos, impulsados por la mejor buena fe, dep la voz de alarma cuando vislumbraron la más ligera posibilidad de que se cercenaran trabajos al Arsenal de Cartagena, pues esto equivaldría a una emigración injusta que redundaría necesariamente en perjuicio no solo de la Maestranza, si que también de la población entera.

Nosotros también secundaremos siempre la acción de los referidos colegas, cuando se trate de defender los intereses locales.

Hoy por fortuna creemos que no hay motivo para alarmarnos, pues las proyectadas obras no se verificarán en Barcelona según nuestros particulares informes.

Notas alegres

Los tontos de Zaratán

Los tontos de Zaratán dicen que la torta no es pan; y un listo de profesión, el rector de la Universidad salmantina, que anda ahora corriendo el tacón por todas las tribunas libres, ha afirmado en la conferencia que acaba de perpetrar en Valencia, que el hombre nace tonto y rara vez deja de serlo.

La afirmación es pistonuda, ya que no resultó muy filosófica. Si, con arreglo al dogma zaratanesco, hay que dar al pueblo tortas en vez de pan, convendría empezar a repartirlas, no entre los tontos, sino entre los listos, a ver si así salían de su apoteosis.

Hay que hacer las debidas aclaraciones: unos nacen tontos, y otros se ponen más que tontos si al mirarse al espejo y tomarse la medida del ángulo facial con un compás, se persuaden de su superioridad sobre el chimpancé.

¡El ángulo recto! ¡Qué perspectivas ofrece biológicamente considerado, entre los gorilas superiores, esos que gesticulan, charlan por los codos y miran por encima del hombro a los tontos de nacimiento!

El desarrollo de la bóveda craneana y la amplitud de la sesada, clásicamente llamada cerebro; la abundancia de materia gris; la mayor cantidad de fósforo que pueda contener el centro del sistema nervioso, son... una especie de mirlos blancos, fenómenos raros, que de tarde en tarde se dan en el desenvolvimiento humano.

El hombre nace tonto, esa es la regla general según el divino rector de la Universidad charra... y rara vez deja de serlo. ¡Adios sueños de regeneración y progreso modernistas, efluvios científicos, ideales de grandezas! ¡Abui!

Edison, el insigne mago de Menlo Park; Marconi, el exceso malabarista de las ondas radioeléctricas; Ramón y Cajal, Mechnikoff, lumbreras de la ciencia bacteriológica; Wagner, Ibsen, Echegaray, ¿qué son ante la clarividencia filosófica del maravilloso «magister» del Tormes? ¡Unos pobres tontos!

El minúsculo villorrio de Zaratán está de enhorabuena. Su evolución es completa. Sin metamorfosis, sin tradiciones, sin historia, sin crónica; sin monumentos, sin aire, sin literatura, y por de contado sin universidades libres ni cautivas, ha logrado ponerse a la cabeza del progreso, en la vanguardia del movimiento intelectual.

Los tontos de Zaratán han puesto el mingo; son la flor y nata de la sublimidad en materia de estulticia; pueden escupir por el cojillo, y adoptando una actitud académica, extendiendo el brazo y poniendo los ojos en blanco exclamar enfáticamente: «La torta no es pan».

Y supuesto que, según el sabio doctor, el hombre nace tonto y rara vez deja de serlo, ¿cuál mejor que la de Zaratán, ha de ser la «sede» el asiento, la base, en suma, la gran capital de la tontería humana?
¡Atenas, Roma, Salamanca, ale

graos! Ya no estáis solas. Zaratán os emula y pide un puesto de honor en los grandes desenvolvimientos de la ciencia, del arte, de la filosofía... ¡y de la estulticia humana!

ABEL IMART

BOLSA DE MADRID

De nuestro servicio particular
IMPRESIONES

Comienza la sesión primera del mes con inmejorable tendencia, elevándose los valores del Estado como si estuviéramos en los comienzos del alza; pero como la misma altura de los cambios produce cierta nerviosidad en la especulación, las posiciones pasan de mano con mucha frecuencia y esto da lugar a movimientos oscilatorios de alguna importancia, sobre todo si se atiende a la habitual tranquilidad de nuestro mercado. El Interior fin de mes comienza el día operándose a 87,07, durante la sesión oficial sube a 87,35, cierra ésta a 87,30 y después retrocede a 87,10, quedando el corro nervioso y tan dispuesto a subir como a bajar. El Contado en partida sa ta de 86,70 a 87,15, y los títulos pequeños, de 87,70, a 86,40 y 35.

La doble entre contado y liquidación no puede precisarse por la movilidad de los cambios de esta última. Los dos Amortizables, cada día más altos: el 5 por 100 se publica a 102,65 y 70, y el 4 por 100, a 94,70 y 75.

Los hancos, todos muy firmes, y el del Río de la Plata en alza, cerrando a 457 a fin de mes, después de hacerse a 459. Los Tabacos, a 394, ganando un entero, y los Hornos y los Explosivos, sostenidos.

El grupo azucarero, en alza; las Preferentes suben de 106,25 a 107,25 al contado y a 107,50 a fin de mes; las Ordinarias pasan de 40 a 40,25, y las Obligaciones, de 104 a 103,90. Francos, firmes, a 111,50 y 45 libras, de 28,11 a 28,13. Bilbao.—Río de la Plata 450; Almagreras, 78, a fin de Junio; Francos, 11,45.

París. Cambios de compensación: Exterior, 97,75; Norte, 346; Alicante, 415; Ríotinto, 1 750.

Psicología de la mentira

La mayor parte de las cuestiones políticas, sociales, jurídicas y domésticas—dice Camilo Melinaud—son inexplicables por la mentira universal, que todo lo invade.

¿Cómo nos hacemos embusteros? El niño no miente ni sabe fingir en los primeros años; para llegar a mentir pasa por varias etapas. La primera es el descubrimiento de la mentira en el juego; una niña que juega con su muñeca afirma que tiene una hija, que crece, que habla, que se pone mala etc.; de ahí a la mentira no hay más que un paso. Un niño viene gemiendo a decirnos que un compañero le ha pegado; nosotros le creemos, nos indignamos, y entopces declara riendo que ha dicho aquello «por jugar». Moralmente allí no hay mentira, porque falta la mala intención; pero psicológicamente apenas puede notarse el matiz.

Descubierto por el niño que hay un medio de engañar a las gentes, aparece la segunda etapa, que es la enseñanza de la mentira por el ejemplo. Hasta en las familias más honradas el niño sorprende a sus padres en flagrante delito de embuste, como cuando se hace responder a la criada que no estamos en casa; cuando cumplimentamos a alguien y luego que se va le criticamos, etc.

El tercer momento es el encuentro del niño en la sociedad; lo dice todo, lo cuenta todo tal como es y sus padres le responden; claro es que no le dicen que mienta, pero sí que no debe decir todo lo que siente.

Y así llegamos al cuarto momento de la evolución; el niño sabe que la mentira le aprovecha y la emplea, y al usar de ella, llega a convertirse en mentiroso, pues siendo tan fácil el mentir y habiendo tantos pretextos para hacerlo, miente, creándose así el hábito de la mentira.

Un volcán en el mar

Comunican de Norfolk (Virginia) que ha sido enviado a la oficina hidrográfica un informe en que los oficiales del buque inglés «Baltic» dicen

haber observado un volcán en el mar y haber pasado por agua hirviendo. El «Baltic» se dirigía a esta costa cuando a 51 grados 14 minutos de latitud y 21 grados de longitud, el primer oficial, Laudmary, observó como a unas 20 millas hacia el Poniente, semejante a la acción de un volcán, que duró sólo algunos segundos.

El vapor inglés «Lord Dufferin» informó también haber pasado por una área de agua hirviendo, a menos de doscientas millas de la costa Sur.

De Richmon comunican, igualmente, que los habitantes de Green Bank, pequeña población en la línea divisoria de West Virginia, se encuentran poseídos de grande ansiedad, a causa de haberse observado il mas que se escapan de una montaña de las inmediaciones, acompañadas de ruidos y prolongados ruidos subterráneos.

Los ferro-carriles secundarios

El ministro de Fomento ha dictado una Real orden disponiendo, como aclaración al artículo 17 de la ley de 26 de Marzo de 1908 y sus concordantes al reglamento de 14 de Enero de 1909:

1.º Que el tanto por 100 del capital de construcción estipulado al otorgarse la concesión de un ferro-carril secundario, con garantía de interés, será el máximo que el Gobierno se compromete a abonar, aun en el caso de que el rendimiento líquido resulte negativo, por ser inferior al producto bruto al gasto de explotación, calculado éste con arreglo al artículo 18 del repetido reglamento.

2.º Que el capital de construcción estará definido por la cifra que resulte en el proyecto aprobado, como valor del presupuesto de ejecución material de las obras, incluyendo el material móvil. A dicha cifra se agregarán: el 1 por 100, para gastos imprevistos; el 2 por 100, para seguro de obreros; el 5 por 100, para gastos de dirección y administración; los intereses del citado capital de construcción, al tipo de 5 por 100

Biblioteca de EL ECO DE CARTAGENA 202

LA REINA TOPACIO

199

XVIII

El Hermano y la Hermana

Algún tiempo después de la muerte de mi madre dijo Ginesilla resolvieron los gitanos cambiar de domicilio. Desde el día que mi madre había cerrado los ojos me miraban a mí como a su reina. Yo era también para ellos la reina Topacio. Se me vino, pues, a anunciar el proyecto deliberado por los ancianos, y a decirme mi asentimiento. Lo dí, declarando que la libra como los pájaros del cielo quisiese que yo no me separaría los pájaros del cielo cual deseara mi madre.

Se reunió el consejo y fui prevenida de que ha bien resuelto el proyecto de apoderarse de mi du-

Pasamos allí la noche; después al día siguiente nos volvimos a la venta; pero al volver observé que mi madre caminaba con un paso muy lento y y menos seguro. Dos ó tres veces sentó en el camino, estrechándose cada vez con una pasión más expresiva. A cada paso, a cada abrazo mis ojos se desahucian en lágrimas, porque, a mi pesar recordaba el día en que pálido y desfallecido mi padre había salido a caballo de Burgos, me había estrechado sobre su corazón y por la primera vez con palabras cuyo valor comprendía, me había llamado a su hijo.

Mi presentimiento no me engañaba: Al día siguiente de la vista a la gruta mi madre cayó en cama.

Desde aquel momento comprendí que estaba en el camino que conduce a la eternidad y no me separé de ella un instante.

Luego, conociendo ella por su parte que la hora de este largo viaje que nos aleja de todo lo que nos es querido se aproximaba, no me habló de otros cosas más que de mi padre. Me recordó de modo que se gravasen tan profundamente en mi alma que no las olvidase jamás todas las circunstancias de mi juventud, que acabo de referirte años. Me dió la sortija medid el papel; me dijo que tenía (perdonad, Alteza), que tenía un hermano que me había nacido de día; que me conociera a mí desde que yo